

Capacitación en técnicas de espeleología y primeros auxilios en ambientes subterráneos

DIANA HERRERA

La espeleología está resurgiendo en el Perú, representando una gran oportunidad para el sector turístico, tanto público como privado, interesado en poner en valor los ambientes subterráneos. Esta actividad busca garantizar la conservación y preservación de las cuevas, promoviendo la sostenibilidad mediante un turismo responsable. Más de cuatro regiones del país están desarrollando turismo espeleológico, posicionándose como destinos turísticos. En particular, la región de San Martín, con las cuevas de Palestina, se ha convertido en un referente desde 2014 gracias a los cursos especializados en técnicas de espeleología y primeros auxilios en ambientes subterráneos. Estos cursos han sido liderados por el Espeleo Club Andino (ECA) y el Grupo Espeleológico Bagnols-Marcoule (GSBM) de Francia.



Este esfuerzo responde a la necesidad de garantizar la seguridad de los turistas y la preservación de los recursos, fomentando un turismo sostenible, seguro y responsable. Gracias a estas capacitaciones, nuestra empresa se ha convertido en la primera operadora de turismo autorizada y certificada para ofrecer turismo de aventura en la modalidad de espeleología. Asimismo, las cuevas de Palestina han sido consolidadas como un destino seguro para esta actividad.

Desarrollo del curso:

Desde 2024, decidimos promover y organizar cursos especializados en técnicas de espeleología y primeros auxilios en ambientes subterráneos. Como organizadores, hemos identificado nuevos emprendimientos relacionados con la actividad espeleológica, destacando la necesidad de salvaguardar la integridad de los turistas que visitan las cuevas en nuestro distrito.

El curso incluyó la participación de:

- Dos integrantes del emprendimiento Yurayacu Forest (cueva Cascada Escondida).
- Dos integrantes del emprendimiento La Naciente del Río Pacuyacu (cueva Palacio del Rey).
- Cuatro bomberos.
- Dos miembros de serenazgo.
- cuatro funcionarios del área de turismo de la Municipalidad de Nueva Cajamarca.
- Diez orientadores turísticos de las cuevas de Palestina.

El curso se desarrolló durante tres jornadas en las cuevas de Palestina, con una sesión teórica y dos prácticas.

Día 1. A pesar de no seguir el programa inicial al pie de la letra, se cumplió con el objetivo de introducir conceptos básicos de espeleología. Contamos con la participación de expertos franceses, Jean-Denis Klein, Jean-Loup Guyot y Jean-Yves Bigot, apoyados por el equipo de expedición 2024.



Día 2. Se realizaron prácticas con cuerdas y ejercicios de puntos calientes antes de ingresar a las cuevas. Visitamos la zona activa de las cuevas de Palestina, lo que despertó un gran interés en los participantes para desarrollar nuevos circuitos turísticos. Este día, se logró comprometer a los actores clave para trabajar en la puesta en valor de este recurso.

Día 3. Nos adentramos en la zona fósil de las cuevas para practicar asistencia a víctimas en ambientes subterráneos y creación de puntos calientes. Durante

estas actividades, se identificaron diferencias en los protocolos de rescate entre las instituciones participantes (bomberos, municipalidad y otros). Sin embargo, todos aportaron valiosas recomendaciones para optimizar los procedimientos de rescate. Los especialistas sugirieron prácticas específicas, como estabilizar a la víctima en un punto caliente mientras se espera el apoyo de especialistas para el traslado al centro de salud más cercano.

El curso concluyó con un intercambio de experiencias y la entrega de certificados a los participantes.

Impacto y conclusiones:

Estas certificaciones han permitido a otras organizaciones formalizar sus emprendimientos en turismo espeleológico, contribuyendo a la seguridad y sostenibilidad de los recursos subterráneos.

Asimismo, consideramos que es crucial establecer protocolos específicos para rescates en ambientes subterráneos en el Perú, inspirados en modelos europeos ya probados. Estos protocolos deben integrarse y aplicarse en todas las actividades de turismo espeleológico, comenzando por la formación del primer actor: el guía.

La capacitación en rescates subterráneos no solo mejora la preparación y organización ante emergencias, sino que también fomenta un turismo responsable y seguro. Creemos firmemente que estas iniciativas deben ser parte de la normatividad en el desarrollo de la espeleología en el Perú, garantizando así el crecimiento de esta actividad de manera sostenible.

